

EL TRADICIONALISTA

SEMANARIO

ÓRGANO DE LA COMUNIÓN CATÓLICO-MONÁRQUICA EN ESTA PROVINCIA

Año II

Precios de suscripción
Un mes. 0'50 pesetas.
Trimestre. 1'25 id.
Pago adelantado.

Castellón 27 de Enero de 1894

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

Redacción y Administración
Calle de la Magdalena, número 12, donde se dirigirá toda la correspondencia.
Remitidos á precios convencionales.

Núm. 50

EFEMÉRIDES

Día 27 de Enero de 1874.—Alocución de Carlos VII á los habitantes y soldados de Bilbao.

Miente más que la «Gaceta».—Durante la primera guerra carlista se hizo muy vulgar la frase con que encabezamos esta miscelánea.

La Gaceta, en efecto, ensartaba mentiras tan extraordinarias y abultaba de tal suerte las pérdidas de los carlistas en cuantas acciones se daban, que á mediados de la guerra un diputado se expresaba en el Congreso de la manera siguiente:

—Señores diputados: ¿Qué ejército es el ejército carlista? A creer en los partes de la Gaceta, lleva ya entre muertos, heridos y prisioneros, más de *cuatrocientos mil hombres*, y sin embargo todavía no podemos con él.

Día 28 de Enero de 1834.—Zumalacárregui se apodera de la fábrica de armas de Orbaiceta.

Un carlista navarro.—Seco, moreno, nervioso, con ojos llameantes, Botarrón es una especie de convulsionario carlista. que tiene en vez de sangre algo así como el jugo ardiente de las cepas navarras, mezclado con pólvora ó dinamita.

Servicial y cariñoso, no olvidaremos Falcó y yo al diligente centinela de nuestros aposentos, que á las primeras horas de la mañana nos hacía despertar sobresaltados al ronco grito de ¡viva Carlos VII! pronunciado casi al oído, mientras agitaba la boina al borde del lecho en la convulsa mano; y después de una pausa en que el sueño, disipado bruscamente, dejaba lugar á que se manifestase el buen humor en regocijadas risas, ófamos de labios de Botarrón este saludo cristiano, realista y marcial, que hasta tiene los tonos imperativos de la ordenanza: «Buenos días nos dé Dios para servirle. Arriba y ¡viva el Rey!

J. V. DE MELLA.

Día 29 de 1844.—Muere la famosa infanta doña Luisa Carlota.—Verdaderamente funesta fué esta mujer para los destinos de España.

Ella misma comprendió la tremenda responsabilidad que llevaba encima con la anulación de la ley de 1715, debida á sus manejos, y arrojó una vida llena de remordimientos y pesares.

Para remediar su falta incitó al desgraciado general Ortega á que cambiase de ideas políticas declarándose partidario del Conde de Montemolín, y al morir, ella misma exigió á su hijo don Francisco de Asís, esposo de Isabel II, que le prometiese con juramento devolver la Corona de España á su legítimo Soberano Carlos VI.

Juró don Francisco, y en efecto, él podría dar muchos detalles de la conjura abortada de San Carlos de la Rápita.

Día 30 de 1874.—Toma el mando del ejército sitiador de Bilbao el teniente general don Antonio Dorregaray.

Día 31 de 1876.—Batalla de Mendizorrats.

Día 1.º de Febrero de 1836.—El sargento Lucas.—De la célebre sargentada de la Granja de 1836, todos recuerdan al sargento García y le tienen por perpetrador de la hazaña, y nadie habla del verdadero autor, que fué el sargento Lucas. Hallábase este en la Granja á la sazón,

y como sus compañeros no se atreviesen á realizar el plan, Lucas, más denodado que los otros, cogió el decreto de manos de García, fué á palacio, y obtenida audiencia, dijo á la viuda de Fernando VII:

—Señora, en comisión de varios patriotas, vengo á presentar á V. M. el decreto para la reunión de Cortes Constituyentes.

María Cristina lo leyó y le dijo: —Está bien; pero déjalo ahí para consultarlo.

—Señora, repuso Lucas, yo no puedo salir de esta cámara sin que V. M. haya firmado ese decreto. Tal es mi misión; soy castellano y he jurado cumplirla. Cedió la reina y salió Lucas con el decreto, que tomó García en la escalera donde aguardaba, y él se llevó los honores.

Disgustado Lucas entonces, se marchó á los carlistas, y él era el valeroso teniente Lucas que se distinguió tanto en la toma de Morella.

Día 2 de 1889.—Carta de Don Carlos al excelentísimo Marqués de Cerralbo, organizando la comunión carlista para celebrar el XIII centenario de la Unidad Católica de España.

La comunión carlista.—Desde la fecha de la efeméride data la reorganización de la nobilísima comunión carlista.

Desgarrada por reciente cisma, amargada por dolorosas defecciones y terribles pruebas, parecía haber llegado al borde de la ruina.

Y sin embargo, desde entonces acá, con el nombramiento de Juntas, la propaganda del señor Marqués de Cerralbo y las últimas elecciones, han brotado como por milagro hasta cerca de cien Cretulos carlistas y se preparan muchos más en toda España.

El león de la España tradicional vela hoy más que nunca, y estamos seguros de que cuando suene la hora marcada por la Providencia sabrá cumplir con su deber.

TELEGRAMAS DE PÉSAME al Sr. marqués de Cerralbo

Entre la multitud de pruebas de cariño con que ha sido honrado nuestro dignísimo Jefe delegado el señor marqués de Cerralbo con motivo de la desgracia que le aflige, figuran los siguientes despachos telegráficos:

De Su Santidad

Roma 15 (7'4 t.).

Santo Padre dispiacente per triste noticia ha accordato con Paterno affecto benedizione apostólica implorata per una madre inferma.

CARDINAL RAMPOLLA.

Del Sr. Duque de Madrid

Viareggio 16 (7 t.).

Mi familia y yo tomamos vivísima parte en tu inmenso dolor y unimos de corazón á las tuyas nuestras oraciones, por tu venerada madre. Diselo á tu familia, particularmente á mi querido Casasola.

CARLOS.

Del Emmo. Cardenal Monescillo

Toledo 17 (7'15 m.).

Reciba mi sentidísimo pésame. Concedo cien días de indulgencia en sufragio del alma de la ilustre finada.

CARDENAL MONESCILLO.

SIN NOMBRE

Ya no hay en la rica lengua castellana palabra adecuada para expresar ese conjunto de aberraciones y vergüenzas que se ha dado en llamar la cuestión y la campaña de Melilla.

Vergüenza es poco, porque son ya muchas las que hemos sufrido. Afrenta, ignominia, deshonra, vileza y cuantos términos análogos puedan ocurrirse parecen ya staves y deficientes para calificar lo incalificable.

La lentitud criminal en enviar tropas y recursos después del desastre del 2 de Octubre, la sangrienta ofensa del 27 y 28 del mismo mes, las acciones continuas que habia que reñir para llevar convoyes á los fuertes, las trincheras enemigas levantadas en nuestro campo, el cañoneo continuo y costosísimo desde buques y reductos para destruir poblados que aun están en pie, el llamamiento á las reservas para convertir en unos días soldados españoles en perdidosos y mendigos y mandarlos después burlados á sus hogares, una legión de generales para mandar un Cuerpo de ejército, el generalísimo de la fuerza nacional enviado precipitadamente entre aclamaciones delirantes para que avasalle el Rif y su conversión increíble en contertulio de los moros que, en vez de mandarles balas y granadas, los obsequia con café, cigarros y pastas; la prisión traidora de Maimón Mohatar erigida en título de gloria, la muerte de un valiente, limpio ya por sus hechos de delitos no probados, para satisfacer las heridas de un traidorzuelo rifeño; sumisiones teatrales de unos cuantos barbaros que después no se recatan de decir con arrogante osadía que no admitirán ni zona neutral siquiera, tropas que regresan en medio de un silencio fúnebre abatidas y humilladas, sintiendo en su corazón el torcedor de la ira contra los que los privan del derecho al honor y á la gloria; una Embajada vistosa, como cabalgata de Carnaval, enviada por los ofendidos al ofensor y protegida por los que han de dar satisfacciones; y finalmente, para digno coronamiento de tantos oprobios, una Embajada de las kábilas, presidida por Kandor—¡el del contrabando de fusiles!—para tratar de potencia á potencia con el Gobierno de España y poner en ridículo en Madrid á los que van á Marruecos.

Y ante esta ola de cieno arrojada á la faz de España ¿no se levanta nadie á protestar? ¡Protestar!...

Si; algunos diputados de la mayoría, disgustados con los ministros por haberlos tratado con cierto desdén, protestarán contra un Gobierno que no los considera como yernos y ni siquiera les da puesto en la Embajada en calidad de *touristas* políticos.

Pero el pueblo español ¿no proyecta siquiera una noche de las Carolinas? Puede ser que la proyecte.... para mejor ocasión.

Ahora es preciso no disgustar á Sagasta, á fin de que pueda restablecerse por completo, y no hay que poner obstáculos á Moret, la veleta del campanario constitucional, donde anidan nuestras más ilustres lechuzas parlamentarias,

pues no es cosa de que sufran detrimento los memorables tratados y el gran diplomático de Mora, y Moros no puede de ponernos ante Europa asombrados en el pináculo de la gloria.

¡Moret! Es la personificación nacional de esta España de los últimos años del siglo decimonono. Comparadle con Cisneros, Alberoni ó Ensenada, y comprenderéis toda la diferencia entre la España oscurantista y la progresista y liberal.

¡Oh delicioso país del perro Paco, Lolilla la *Billetera*, el *Chato* del Escorial y la *Bella Chiquita*! Suspende un momento el *cante* flamenco y la lectura pornográfica, alza los ojos y mira.... el charco de Melilla y contéplate allí á ver si te conoces....

¡Que no se junten el espejo y la cara, porque podrían ensuciarse los dos!

Aunque después de todo, no importa gran cosa, porque para limpiarle el rostro aun te quedan dos cosas que debes á tus excelsos gobernantes: alcohol alemán y chilabas morunas.

Ya nadie dirá que eres aventurero como el Cid y loco como don Quijote. Sancho Panza te encontrará tan soñador é idealista que, no atreviéndose á calificarte de ejército de hidalgos de gotera, pobres pero dispuestos á morir por su honor, te apellidaría en gráfico estilo legión de arrieros que marcha á retaguardia de lo que tan honrada clase suele llevar detrás.

¡Oh pueblo soberano, que recuerdas el que Júpiter envió á las ranas; tu cetro es la muleta de Sagasta, las notas de Moret pragmáticas de tu voluntad, y los yernos, cuñados, sobrinos y suegros de los rabadanos que te estimulan con sus espuelas, los fueros de tu albedrío!

¿Querías libertad? Ya tienes dos libertades: la de blasfemar y la de morirte de hambre; las demás están ausentes; pero esas bastan para unir el purgatorio y el infierno como etapa del mismo progreso. Pero.... echemos un velo sobre esa Sodoma.... decadente y rebajada, y volvamos la vista á otra parte, á los templos y á los campos.

Pueblo que rezas, trabajas y pagas, da gracias á Dios por haber permanecido incorruptible en medio de Gomorra. Los que fueron tus tiranos son esclavos de otros esclavos. Puedes salvarte y salvarlos, aunque sólo merezcan la ergástula y la picota. La hora va á llegar, y es probable que sea el reloj de Melilla el primero que la señale.

¡Que el gran día no falte nadie en su puesto, para probar que España vive todavía con vida inmortal!

MELLA.

VIAJE DEL PRÍNCIPE

Singapooe.—El mar de la China.—Bangkok

El 2 de Diciembre desembarcó D. Jaime en Singapooe, población que da ya una idea anticipada de la China, pues con rarísimas excepciones, los comerciantes, los criados, los cocheros, los comisionistas, las gentes todas que bulen y se mueven, son hijos del celeste Imperio. Sólo las tiendas de tabaco están en manos de españoles ó de filipinos.

S. A. R., que estaba anunciado oficialmente

nada más que a las autoridades del Virreinato de las Indias, había cambiado de nombre al salir de la península indostánica, proponiéndose hacer de incógnito el resto de su viaje. Pero los periódicos descubrieron y divulgaron su incógnito, y en Singapoore fué obsequiado por el gobernador europeo, por el sultán y por los consules de Rusia, de Francia y de Austria, dándole este último una comida y organizando varias excursiones para que S. A. R. visitase los puntos más interesantes de la isla.

También recibió el Príncipe una carta del sultán invitándole a almorzar el día 5 en su palacio de Yobore, situado a grandísima distancia de la ciudad, pues hay que cruzar toda la isla en un trayecto de cerca de cuatro horas, y luego un cuarto de hora más en launch hasta llegar a la residencia del sultán.

Este recibió el gran honor de ser invitado y le participó que el sultán le había puesto a disposición un coche, en el cual le acompañaría su hijo adonde quisiera.

Todo en aquel palacio es a la europea, incluso los trajes, con la diferencia de que el sultán y su hijo llevan gran número de brazaletes y multitud de joyas prendidas sobre sus vestidos, como hacen las señoras en Europa.

Al despedirse de D. Jaime, el sultán le entregó un traje de seda, como los que llevan allí los indígenas, regalo que acostumbra a hacer a todos sus huéspedes de distinción.

Por la tarde acompañaron su hijo y un primo suyo a D. Jaime a diferentes sitios pintorescos y edificios curiosos, entre otros a un fumadero de opio, y le dijeron que al día siguiente, 6, enviaría el sultán uno de sus carruajes para que condujese a S. A. R. al puerto donde pensaba embarcarse para Siam.

Tanto el sultán como el gobernador rogaron a D. Jaime que si a su regreso de Siam se detenía en Singapoore, no se alojase en el hotel pues los dos ponían a su disposición sus respectivos palacios.

Como especialidad del país, estimadísima allí, pues se paga a peso de oro, dieron a probar al Príncipe el *durian*, famosa fruta de Malaca, que S. A. R. encontró abominable.

La mañana del 6 la pasó el Príncipe a caballo, recorriendo la Isla con el gobernador (con quien D. Jaime cambió visita) y con el cónsul de Austria y su señora. Almorzó en casa de éstos últimos, y a las cinco de la tarde fué al muelle para embarcarse con dirección a Bangkok. El gobernador, que se hallaba en el puerto con su ayudante para asistir a unas maniobras navales a bordo de un acorazado inglés, condujo en su vaporcito al augusto viajero hasta el *Hecuba*, pequeño buque de solas 500 toneladas, en el cual iba S. A. R. a hacer la travesía de Singapoore a Bangkok.

El viaje se hizo en pésimas condiciones. El barco no tenía más que dos malos camarotes, y si bien el capitán tuvo la galantería de ceder a D. Jaime el suyo propio sobre cubierta, donde S. A. R. estuvo mucho mejor instalado, esto no impidió que los pasajeros sufrieran mucho por la intensidad y violencia de los vientos monzones que estaban entonces en su peor período.

Además el *Hecuba* apenas llevaba lastre, pues su cargamento consistía en cocos que se envían a Bangkok para que los indígenas los conviertan en harina y los mezclen con su *ca-ryy*, y el género de tráfico de esos barcos los obliga a ir casi vacíos cuando toman la dirección de Siam, para regresar después con grandes cargamentos de bueyes. El *Hecuba* suele llevar hasta 200 reses, y faltar de eso pesaba a merced de las olas como una pluma.

El mal viento y la gruesa mar duraron desde la entrada en pleno mar de la Chira, en la noche del 6 de Diciembre, hasta la mañana del 9 que se llegó al golfo de Siam, y principió a calmarse el oleaje. Aquel día pudo al fin el Príncipe, que es fumador empedernido, saborear de nuevo el humo del tabaco, placer de que se vio privado los días anteriores.

El tiempo había refrescado considerablemente.

El 10 llegó el *Hecuba* a la desembocadura del río Menam, cuya barra se reputa infranqueable en las aguas bajas, y esperándose la alta marea demasiado tarde, los pasajeros creyeron que se echaría el ancla hasta el día siguiente.

Pero el capitán de la temeridad proverbial de los marinos de su raza, pasó la barra con solas 11 pies de agua, tocando el bario el fondo, que es de arena y lodo, y llegó al puerto de Bangkok a las cinco de la tarde, depositando en tierra a los pasajeros.

Estos habían oído de sus labios durante la travesía curiosos detalles sobre el conflicto que desde tres meses há entre franceses y siameses y que se había a punto de encender una guerra entre ambas naciones, conflicto que estalló precisamente en el mismo puerto de Bangkok.

El capitán del *Hecuba* presenció desde el río Menam, el combate, maravillándose de la flojedad de los siameses, que contando con fuertes baterías de cañones y torpedos más

que los franceses, fueron derrotados por los buques de guerra franceses, que se le lanzaron al primer golpe de cañón, y que se les hizo retroceder hasta el río, donde se les cogió a tres oficiales holandeses al servicio de Siam.

Desde aquellos sucesos el rey está muy abatido de espíritu y con la salud bastante alterada. En la actualidad se estaba celebrando su jubileo real, ó sean los veinticinco años de su reinado, y esperaba la terminación de las fiestas para trasladarse a Pulo Penang con objeto de cambiar de aire.

Desde la barra a Bangkok se tardan cinco horas. El río es muy bonito, y hay varios fuertes que defienden la embocadura.

Las orillas son pantanosas, cubiertas de arrozales y palmeras.

La ciudad, muy sucia y más bien pequeña, ofrece, sin embargo, un aspecto muy curioso, el de una rústica Venecia, pues se halla construida, en gran parte, sobre troncos de árboles enclavados en los pantanos.

Las mujeres, muy feas, visten todas el traje masculino, a diferencia de lo que sucede en la isla de Ceilán, donde hombres y mujeres llevan todos sayas, moños y peinetas.

A poco de desembarcar D. Jaime recibió la visita del cónsul de Austria, que se puso a su disposición para acompañarle aquella noche misma a las fiestas del jubileo.

ECOS DEL DESTIERRO

S. A. R. la Infanta Doña Elvira acaba de hacer un corto viaje, acompañada por su augusta tía la señora Condesa de Bardi, a Roma y Loreto, alojándose durante su permanencia en la Ciudad Eterna en el palacio del Príncipe Massimo.

Al regresar a Viareggio, el señor Duque de Madrid se adelantó a esperar a las augustas viajeras en Florencia, donde almorzaron todos en la Villa Médici con S. A. los Duques de Mecklemburgo, volviendo por la noche a la Tenuta Real.

El 16 de corriente dejó aquella regia residencia S. A. R. la señora Condesa de Bardi, para pasar algunos días en Menton y San Remo. Allí esperaba ver a su hermano, el legítimo Rey de Portugal don Miguel II con su joven esposa y a sus hermanas las Infantas de Portugal doña María Ana y doña María Josefa con sus respectivos maridos el gran Duque heredero de Luxemburgo y el Príncipe Carlos Teodoro de Baviera.

También esperaba S. A. R. encontrarse en la *riviera* con el Archiduque Otón y su esposa la Archiduquesa María Josefa.

En la Tenuta Real habíanse recibido excelentes noticias del Sr. Conde de Bardi, que se halla recorriendo el alto Egipto, y también de los Infantes don Alfonso y doña María de las Nieves, que con fecha 3 del corriente habían enviado largas relaciones de los interesantes países que están visitando.

El día 15 llegaron a Viareggio, procedentes de París, el Conde de Marichalar, primer gentil hombre de Carlos VII, y don Enrique de Mergeliza de Vera, hijo del Conde de Mergeliza de Vera, leal y consecuente general carlista.

Ambos pensaban detenerse algunos días cerca de nuestra Familia Real pros-

cripta, a la cual el Conde de Marichalar tuvo la satisfacción de poder dar verbalmente tranquilizadoras noticias sobre el estado del Marqués de Tamarit, cuya salud, inspira tanto interés a los augustos moradores de la Real Tenuta.

LA TUMBA DE PIO IX

Del 6 al 13 del próximo Mayo se celebrará solemnemente el primer centenario del nacimiento de Pio IX: y con este motivo será inaugurada la monumental capilla que contiene el sepulcro de aquel inmortal Pontífice en la basílica de San Lorenzo, extramuros en Roma.

No ha de faltar ocasión entonces para que conozca a nuestros lectores el arte cristiano en nuestro siglo, y a la cual han contribuido todas las diócesis del Orbe católico y todos los grandes dignos verdaderamente de este nombre.

Para perpetuar la memoria de los que la Comisión ejecutiva califica de *beneméritos* para la cifra de su donativo en metálico, su nombre y su escudo de armas se aplican en mosaico de colores, sobre las paredes del monumento.

Allí figuraban desde un principio, entre los de otros príncipes, el nombre y las armas de nuestro querido Infante don Alfonso; pero la Comisión ejecutiva, presidida por el ilustre Conde Juan Acquaderni, ha pensado que al lado de la tumba del gran Pontífice debía brillar el nombre del héroe valeroso que desplegó en los campos de batalla de España el Estandarte del Rey verdaderamente católico, y Carlos VII, accediendo con gusto a tal deseo, y rico siempre en entusiasmo aunque pobre en recursos, ha enviado su óvalo para aquel destino, y el día de la inauguración, su nombre y su escudo figurarán entre los que forman corona de gloria en torno a la tumba del Pontífice de la Inmaculada.

Tributo filial ha sido este muy dulce para el corazón de Carlos VII, que no puede olvidar las singulares pruebas de cariño de aquel Pontífice, que le confirmó en Bolonia, le trató allí y en Módena como un padre: que después, durante la guerra, le confortaba con tiernísimas cartas escritas de su puño y letra y leídas con veneración y gratitud sin límites en los cuarteles reales de Estella y de Durango, de Tolosa y de las Cruces, y que poco antes de morir sostenía varonilmente su fé en otra notable carta, fortificándole contra las amarguras y descorazonamientos del destierro.

NECROLOGIA

Tenemos el sentimiento de participar a nuestros amigos el fallecimiento de don José Vela y Ebrí médico cirujano, vecino de Alcalá.

Lealísimo carlista, su vida fué un continuo sacrificio por la causa tradicionalista. Diputado provincial en 1872, tan luego se inició la guerra abandonó este honroso cargo, su clientela, y las comodidades de su casa, para servir a la causa, siendo nombrado por el General en Jefe del centro Diputado a guerra, cargo que desempeñó con tanta inteligencia como celo.

Posteriormente muchas fueron las amarguras que sus opiniones políticas le acarrearón, incluso una condena a 8 años de presidio. Descanse en paz el varón fuerte. R. I. P. A.

CRÓNICA

En la imprenta de EL TRADICIONALISTA, a cargo del tipógrafo don Antonio Monreal, se está editando la *Guía oficial de Castellón y su provincia*, cuya importante obra contendrá infinidad de datos y noticias de Castellón y su provincia, de gran utilidad y directa aplicación para todas las clases sociales sin distinción, así como itinerarios, tablas, tarifas, distancias y otros muchos antecedentes para las oficinas de la administración pública.

En una de las mejores litografías de Valencia se edita actualmente un bonito y elegante mapa de la provincia Castellón a cuatro tintas y perfectamente grabado, que comprenderá la situación de todos los pueblos que son ayuntamiento; las cabezas de partido judicial con la demarcación de su jurisdicción respectiva nuevamente designada; los principales ríos, arroyos y barrancos, la costa, los ferrocarriles y tranvía a vapor con sus estaciones, y las carreteras construidas del Estado y de la provincia.

Las dimensiones de la obra, así como el gran número de anuncios intercalados en su texto, no han permitido que la tirada se haya podido acelerar tanto como la dirección de la *Guía* lo hubiera deseado, pero aún ha contribuido a este retraso tanto ó más que el motivo anterior, la imposibilidad material de poder adquirir los nombres de las personas designadas para cada presidencia de los 140 ayuntamientos de la provincia, puesto que debiéndose constituir aquellas corporaciones en el día 1.º del mes de Enero, no han llegado hasta el día de hoy al gobierno civil de la provincia los nombramientos de alcaldes.

Ha sido nombrado administrador de la aduana del Grao de esta capital, don Mariano López Ochoa.

Nuestro querido amigo el ilustrado administrador de la aduana del Grao de esta ciudad don José María Buch, ha sido trasladado con el mismo destino a la de Cadaqués.

La marcha del señor Buch va a ser muy sentida aquí, donde a pesar de su breve residencia entre nosotros, había conquistado numerosas y distinguidas amistades por su trato afable y sincero y por su ilustración nada común.

El lunes tomó posesión el nuevo juez del distrito de Lucena, don Fernando de Santa Pau, nombrado por Real orden de 24 de Noviembre último.

Ha sido denunciado el número de *El Regional* correspondiente al domingo último, por un suelto de crónica en el que habla del gobernador civil de la provincia. Sentimos el percance.

Se ha ordenado el embarque de todos los penados rematados que se encuentran en la cárcel del partido de Nules.

Por virtud de la reforma introducida en la plantilla de las sucursales del Banco de España, han sido ascendidos los inteligentes y laboriosos oficiales de la sucursal de Castellón, señores Cuadrón y Verdú, a quienes muy de veras felicitamos.

En atento B. L. M., que agradecemos mucho, nos participa el digno presidente del Casino de Artesanos don Vicente Sos, que hoy dará una conferencia sobre *El nihilismo ruso*, el distinguido literato y amigo nuestro don Juan Esteve, doctor en Derecho.

Ha presentado la dimisión de su cargo don Plácido Mengol Martiñón, concejal del ayuntamiento de la ciudad de Segorbe.

El miércoles ingresaron en la sucursal del Banco de esta capital, 323 pesetas, producto líquido de la cuestación llevada a cabo por los estudiantes del Instituto, con destino a los heridos de Melilla.

Por acuerdo de la comisión ejecutiva de dichos estudiantes, y en vista de que las operaciones de la guerra no continúan en Melilla, la cantidad citada ha sido entregada por el señor Gobernador, para que pueda percibirla en Madrid el excelentísimo señor presidente de la asociación *La Cruz Roja*, expresando al mencionado señor ser la voluntad de los donantes el que se apliquen estos fondos exclusivamente al socorro de los heridos.

Se nos ruega hagamos público en nuestro periódico que la distinguida señora de don Ismael Fabra ha hecho entrega al hospital de esta ciudad del paquete que contiene los artículos que con destino a los heridos de Melilla fueron adquiridos de la fábrica de apósitos de Pablo Hartmann, de Barcelona, con el producto de los donativos recogidos por la misma señora. La factura y partes de los mismos importa

107 pesetas 50 céntimos caudado en donativos. El sobrante, que ha sido distribuido a las familias que existen de los pobres.

El conocido conde de San Carlos no ha presentado tancia para su candidatura para su cargo de Correo y Telégrafo, da una red telefónica en la calle de Emedio, las afueras de esta ciudad de Alcora y Moros.

Nuestro amigo don Juan de Dios regresó el lunes de su viaje a Madrid, hacer con mucha actividad para su ingreso en los trabajos de obras públicas.

A propósito de nuestro periódico cierta protagonista un viaje de alto vuelo y de mucha desdicha suya y de su familia.

En los Consejos de la provincia, por el carácter, por las reuniones, por las cosas, como ahora, por el carácter, por las reuniones, por las cosas, como ahora,

Un día discutía el señor de alto vuelo y de mucha desdicha suya y de su familia.

El saleroso ministro tratándose de las cosas, como ahora, por el carácter, por las reuniones, por las cosas, como ahora,

—Me parece, señor ministro, que usted no tiene método. —¿Qué desea usted, señor ministro, de la Guerra.

—Calificar las cosas, como ahora, por el carácter, por las reuniones, por las cosas, como ahora,

Y sacando un número que servían para el ministro de Málaga, que la democracia, como ahora, por el carácter, por las reuniones, por las cosas, como ahora,

—Si a ustedes les parece, señor ministro, que usted no tiene método. —¿Ahí?—preguntó el ministro de Málaga, que la democracia, como ahora, por el carácter, por las reuniones, por las cosas, como ahora,

—Y aun creo que usted no tiene método. —¿Ahí?—preguntó el ministro de Málaga, que la democracia, como ahora, por el carácter, por las reuniones, por las cosas, como ahora,

Señor director, muy señor nuevo, que ve la luz en el periódico, que ve la luz en el periódico, que ve la luz en el periódico,

«Señor director, muy señor nuevo, que ve la luz en el periódico, que ve la luz en el periódico, que ve la luz en el periódico,

«Señor director, muy señor nuevo, que ve la luz en el periódico, que ve la luz en el periódico, que ve la luz en el periódico,

«Señor director, muy señor nuevo, que ve la luz en el periódico, que ve la luz en el periódico, que ve la luz en el periódico,

«Señor director, muy señor nuevo, que ve la luz en el periódico, que ve la luz en el periódico, que ve la luz en el periódico,

«Señor director, muy señor nuevo, que ve la luz en el periódico, que ve la luz en el periódico, que ve la luz en el periódico,

«Señor director, muy señor nuevo, que ve la luz en el periódico, que ve la luz en el periódico, que ve la luz en el periódico,

«Señor director, muy señor nuevo, que ve la luz en el periódico, que ve la luz en el periódico, que ve la luz en el periódico,

«Señor director, muy señor nuevo, que ve la luz en el periódico, que ve la luz en el periódico, que ve la luz en el periódico,

«Señor director, muy señor nuevo, que ve la luz en el periódico, que ve la luz en el periódico, que ve la luz en el periódico,

107 pesetas 50 céntimos y 140 pesetas lo recandado en donativos.

El sobrante, ó sean 32 pesetas y media, ha sido distribuido entre las distintas Conferencias que existen en esta capital y Hermanitas de los pobres.

El conocido comerciante don Enrique Jimeno ha presentado en el gobierno civil una instancia para su curso á la dirección general de Correos y Telégrafos, solicitando la instalación de una red telefónica desde su residencia de la calle de Emedio hasta el almacén que posee en las afueras de esta ciudad, entre las carreteras de Alcora y Morella.

Nuestro amigo el inteligente oficial de la secretaría de la Diputación don Vicente Almela, regresó el lunes de Madrid, en donde acaba de hacer con mucha brillantez el segundo ejercicio para su ingreso en el cuerpo de sobrestantes de obras públicas y ferrocarriles.

A propósito de las recompensas, recuerda un periódico cierta anécdota en que figuró como protagonista un ilustre hijo de Málaga, poeta de alto vuelo y que llegó á ser ministro, por desdicha suya y de las letras.

En los Consejos se distinguía por el gracejo de su carácter, pudiendo decirse que llevaba á esas reuniones toda la sal de su tierra.

Un día discutíase la cuestión de recompensas, como ahora, predominando, según acontece siempre, un criterio por todo extremo estrecho, que en eso de proceder con justicia, la política suele ser en España sorda y ciega.

El saleroso ministro de Málaga, zumbón aun tratándose de las cuestiones más graves, dijo con mucha calma:

—Me parece, señores, que debemos proceder con método.

—¿Qué desea usted?—le preguntó el ministro de la Guerra.

—Calificar las recompensas. En una parte pondremos las que son justas y en otra las injustas debidas solo á favor.

Y sacando un librito de aquellos valencianos que servían para liar cigarrillos, pues el ministro de Málaga era muy democrático, antes que la democracia triunfara con Castelar y Rivero, arrancó una hoja de papel de fumar.

—Si á ustedes les parece—dijo—pondremos aquí las recompensas justas.

—¿Ahí?—preguntaron todos con extrañeza y admiración.

Y replicó con sorna el malagueño: —Y aun creo que sobrará papel.

Onda 24 de Enero de 1894.

Señor director de EL TRADICIONALISTA.

Muy señor nuestro: El periódico *La Verdad*, que ve la luz en esa capital, comenta á su modo las cartas que estos días hemos publicado en *El Liberal* y en *El Regional*, y comete inexactitudes grandísimas, pues partiendo de la base de que nosotros somos carlistas, da á nuestras afirmaciones diferente carácter del que en realidad tienen; y aunque nuestros nombres son bastante conocidos y nadie ignora en esta provincia que jamás hemos sido carlistas, hemos creído sin embargo conveniente hacerlo constar así para que nunca pueda decirse que hemos consentido sin protesta las falsas imputaciones de un periódico.

Con este motivo hemos hecho el siguiente remitido, cuya inserción le rogamos en EL TRADICIONALISTA, dándole por ello las más expresivas gracias, sus seguros servidores q. s. m. b.,

V. Sansano y M. Ballester.

«Onda 24 Enero 1894.

Señor director de *La Verdad*.

«Muy señor mío: En el número 267 de su periódico, perteneciente al día 21 del actual, se hacen varias consideraciones, las cuales no nos toca contestar, sobre la actitud del partido carlista del distrito de Nules en las próximas pasadas elecciones de diputados á cortes.

«Se parte para ello, con notorio desconocimiento de la verdad, de la afirmación de que los que suscriben pertenecen al partido antes mencionado; y como esto constituye una inexactitud que no podemos pasar en silencio, nos vemos obligados á declarar que *ni somos ni hemos sido nunca carlistas*.

«Dicho esto caen por su base cuantas consideraciones se hacen en su periódico al comen-

tar nuestros actos, y queda demostrado que por esta vez no ha estado *La Verdad* al servicio de la idem.

«Rogamos de cabida en las columnas de su periódico a estas sinceras manifestaciones, quedando de usted afectísimos seguros servidores q. b. s. m.

V. Sansano y Mariano Ballester.»

Nocedaleras.

Copiamos de nuestro estimado y distinguido compañero *El Correo Catalán*:

«Atentamente invitados por el señor don J. Massios asistimos ayer á su casa del Paseo de Gracia á conocer los productos que una acreditada fábrica francesa, de la que es representante, ofrece á la tropa como sistema de alimentación nutritiva y económica, que viene á resolver un problema, cuyos buenos resultados han experimentado Francia y otras naciones al aplicarlo para provisionar la tropa en tiempos de campaña especialmente. Su adopción no conviene tan solo á los militares, sino que puede extenderse á las clases proletarias y demás que no cuentan con elementos para proporcionarse los comestibles necesarios á la alimentación, y á las personas que viajan que se encuentran en circunstancias de no poderse proveer de lo indispensable como medio de atender á su manutención.

Trátase de un sistema fácil, estudiado y combinado de tal suerte, que pueden racionarse los ejércitos para muchos días y semanas sin necesidad de conducir pequeños y grandes convoyes, puesto que el soldado puede llevar consigo la alimentación nutritiva y completa sin que le sirva del menor estorbo para dedicarse á las distintas operaciones militares.

Dichos productos están contenidos y preparados en canutos y paquetes, cuyo contenido se disuelve fácilmente, y en menos de quince minutos, en agua sometida á la ebullición, resultando un alimento compuesto de distintas sustancias, que bien quisieran sustituirlo nuestros soldados por el desabrido rancho que le ofrecen los Gobiernos.

Para la oficialidad presenta dicha casa para que por medio de latas conservas de toda especie de carnes y pescados condimentados con arreglo á las exigencias del arte culinario, las cuales llevan consigo su lamparilla de alcohol para calentar las sustancias en escaso tiempo. Su economía es mucha, pues cien hombres pueden reccionarse con varios platos cuyo valor no excede á 22 francos. Para los viajeros su aplicación es sumamente útil y manejable, pudiendo, en una palabra, satisfacer los gustos más exigentes.

El representante Mr. Massios ofreció un banquete á los representantes de la prensa, al general de brigada señor Cestro de Figueras y á varios delegados de corporaciones científicas, quienes probaron dichos productos que constituyeron un delicado menú que fué objeto de general aplauso.

Al terminar el acto pronunciáronse calurosos brindis para que se apliquen los productos de dicha nueva industria que redundaría en beneficio de todas las clases y en especial de la militar.

Según manifestó el señor Massios, trátase de instalar una fábrica en Barcelona.

Los productos de dicha casa, no conocidos en España, pronto lo serán del público.»

Copiamos de nuestro querido colega *El Alicantino*.

«Según nuestras noticias, las operarias de la Fábrica de Tabacos de esta ciudad se proponen celebrar solemnes exequias por el alma de la finada señora Condesa de Villalobos, madre del señor Marqués de Cerralbo.

El proyecto de las operarias de esta Fábrica, no solo nos parece oportuno, sino de estricta justicia; dadas las virtudes cristianas que enaltecieron á la ilustre finada, así como manifestación de respeto y agradecimiento al señor Marqués de Cerralbo, á quien tanto debe el pueblo de Alicante.»

Dice *El Clamor*:

«Parece ser que han surgido rozamientos en el seno de la redacción del periódico carlista de la localidad EL TRADICIONALISTA, motivados por la inserción en dicho colega de algunos escritos que han herido la susceptibilidad de un joven y distinguido letrado afiliado á dicha agrupación política.

Haya paz y concordia entre los soldados cristianos.»

«Rozamientos en el seno de la redacción?

Vamos sí, el roce de la pluma sobre el papel. Aquí no hay otra clase de voces; y para que se convenza el colega le diremos que en nuestra redacción ni siquiera tenemos espáño.

Todo eso de las heridas y de los letrados distinguidos y de las susceptibilidades, son pequeñas *menudas* que por insignificantes no entran en esta casa; se quedan fuera para desahogo de soberbiositos y las recoge *El Clamor* con el sano fin de turbar la paz y concordia entre los soldados cristianos.»

Pero, trabajo inútil: ni con ayuda de requiblanos conseguirán jamás la entrada.

Nos conocemos.

Por lo demás, bueno será que *El Clamor* no se deje sorprender con noticias tan desprovistas de veracidad, porque todo el mundo puede desmentirle eso de los «razonamientos en el seno de la redacción», ya que nadie ignora que los redactores de EL TRADICIONALISTA están unidos tan íntimamente á su director, que no hacen mas que lo que éste quiere, jamás se ofenden con él y tanto le aman que no sabrían desobedecerle ni disgustarle.

«Lemos en *El Clamor de Castellón* periódico republicano zorrillista:

«A las doce y cuarto de la mañana de ayer, por conducto del arcipreste de esta ciudad don Tomás Costas, el alcalde presidente del ayuntamiento don Eliseo Soler recibió un billete de 100 pesetas bajo sobre que dice así: «Restitución al Municipio de Castellón de la Plana.—100 pesetas.

En el sobre se ostenta una cruz.»

«Para eso sirven los sacerdotes.

«Es raro que esta clase de devoluciones no vayan nunca por conducto de los venerables de las logias; como lo es también que de estos filantrópicos centros no salgan Hermanas de la Caridad.»

El día 29 de este mes, aniversario de la muerte de la augusta Señora Doña Margarita de Borbón, que todavía lloramos y cuyo recuerdo jamás se borrará de los corazones carlistas, se celebrarán varias misas y otros actos religiosos en sufragio de la finada, por si ante la justicia divina tiene algo que satisfacer el *Angel de la Caridad*.

El jueves se vió en la audiencia el juicio oral y público de la causa que instruyó el juzgado de San Mateo contra Pascual Vales y María Antonia Sancho, presuntos autores de amenazas por medio de anónimos.

El señor Gotarredona, en elocuente informe acusó á los procesados de autores de dicho documento, solicitando se les impusiera la pena de cuatro años y diez meses de prisión correccional.

Nuestro queridísimo amigo don Federico García, á cuyo cargo estaba confiada la defensa de los procesados, impugnó con gran acierto las afirmaciones de la acusación, pronunciando con tal motivo un notabilísimo discurso lleno de doctrina y de forma brillante, por el que mereció unánimes elogios y felicitaciones de muchos compañeros suyos y de cuantos tuvieron el gusto de oírle, siendo la opinión general que informes como éste bastan para acreditar á un letrado.

Reciba nuestra enhorabuena.

Historia de la Guerra Civil.—Véase la cuarta plana.

Nuestro querido compañero *El Cantabro* de Tolosa se ha convertido en bisemanal.

También en Oviedo se han unido en fraternal abrazo los periódicos *Las Libertades*, carlistas y *La Victoria de la Cruz*, que fué noce-dalino, recabando su antiguo nombre de *La Cruz de la Victoria* y con él su puesto de honor en las filas de D. Carlos.

Como se ve cada día aumenta el número de los periódicos que en el estadio de la prensa defienden las ideas tradicionalistas.

La Canastilla de la Infancia.—Véase la cuarta plana.

En la noche del martes llegó á esta ciudad, de regreso de su excursión de propaganda á Cataluña y de paso para Valencia y Madrid, el señor don Juan Navarro Reverter, diputado por Segorbe y lugarteniente del duque de Tetuán, amo y señor de todos los cosieros habidos y por haber.

Como es natural el señor Navarro fué aquí muy obsequiado por sus amigos, no solo de Castellón sino también de los pueblos, que vi-

nieron á ofrecer sus respetos al futuro ministro de Hacienda (si el señor Silvela no dispone otra cosa, que todo pudiera ser).

En el tren de las once de la mañana salió el jueves de esta el señor Navarro Reverter, siendo despedido en la estación por multitud de cosieros.

Y conste que al decir *cosieros* no queremos usar la frase en tono depresivo; es que no sabemos como calificar á los amigos del señor Navarro Reverter, ni que nombre darles que tenga significación en las denominaciones que fijan límites á las aspiraciones políticas en España; por que cada día nos tienen más confundidos y perplejos los herederos del gran cacique de Lucena.

Cuando fundaron *El Regional*, creímos que al tomar puesto en las lides periodistas izarían una bandera que concretara su programa dentro de los partidos que turnan en el poder, y vimos con sorpresa que se llamaban «más liberales hoy que ayer, más liberales mañana que hoy» y esperábamos que consecuentes en sus ideas irían pronto á ofrecerse á don Manuel Ruiz Zorrilla.

Ahora, con motivo del viaje del señor Navarro Reverter, que *El Regional* tiene como un grande acontecimiento y le dedica todo el número del jueves, suponíamos que el colega haría algunas declaraciones conservadoras; y también hemos sido chasqueados, pues de su pluma no sale otra frase, dirigiéndose al ilustre conservador, que la de *amigo*, jamás desliza la de *correligionario*.

Llama asimismo la atención lo que actualmente sucede en el seno de la *grey* cosiera, si se tiene en cuenta el aislamiento estudiado en que se deja al presidente de la Diputación don Ramón Salvador, que se adhirió á la política de Cánovas telegráficamente y ahora, víctima del gobernador, en la cuestión de incompatibilidad, se ve abandonado de sus *correligionarios* que le incapacitan y le echan en circunstancias ridículas....

Perdonen pues que les llamemos *cosieros* y.... pónganse de acuerdo para nombrar jefe y abanderado.

La Policía Moderna.—Véase la cuarta plana.

En aquellos días, ya lejanos, en que la llama del patriotismo inflamaba todos los corazones españoles, fundiendo aspiraciones, voluntades y criterios en un solo sentimiento; en aquellos días en que las tropas iban á Africa ganosas de nuevos lauros para la patria; en aquellos días en que parecía avecinarse el principio de una era de regeneraciones ofrecida por la Providencia á un pueblo minado por el doctrinarismo; en aquellos días en que los soldados de España eran despedidos entre las aclamaciones delirantes de las muchedumbres, porque se creía cándidamente que la cosa iba de veras y que la bandera española estaba llamada á ondear en la cumbre del Gurugú, ese monte que hoy da sombra á una gran vergüenza; en aquellos días en que la fibra del entusiasmo llegó á una tensión increíble, no hubo pueblo grande ó chico, ni Corporación elevada ó humilde, que no ofreciese sus recursos para contribuir al éxito de la guerra.

Pero como la alegría dura poco en casa de los pobres, en la nuestra que no anda muy sobrada de riquezas, la alegría fué muy pasajera, y á los días aquellos de entusiasmo fiéutico y de exaltado patriotismo vinieron á suceder estos otros días luctuosos, de decaimiento, de embajadas, de atrofia del sentimiento público; días en que se alzan las vilezas sobre el pedestal de la patria.

Pero vamos á cuentas. ¿Qué se han hecho aquellos donativos destinados exclusivamente al sostenimiento de la campaña? ¿Qué se han hecho aquellas partidas votadas por la Diputación de Barcelona, por la de Navarra, por la de Vizcaya, por otras muchas Corporaciones provinciales y municipales? Si todos aquellos donativos han ingresado en el Tesoro nacional, no es justo, ni equitativo, ni decente siquiera que permanezcan un momento más en ese sitio, porque lo que el patriotismo dió para vengar un ultraje, ni debe ni puede servir para consumir iniquidades.

Si el Estado, especie de Matatías, no lo hace así, los donantes deben reclamar la devolución por todos los medios que se consideren convenientes. La permanencia de aquellos fondos en poder del Gobierno, cuando todo induce á creer que lloverán sobre el país nuevos impuestos y gabelas, es un verdadero espolio.

Vean con cuanta razón nos oponíamos á que se entregaran fondos al gobierno, y cuán acertadamente obró la prensa de Castellón y la junta de socorros que aquí se estableció.

El día 24 falleció doña Francisca Meliá Boix, viuda de don Luis Compte, madre de nuestro amigo particular don Felipe Compte, á quien y á toda su apreciable familia, enviamos nuestro más sentido pésame.

Variedades

Nuevo prodigio de la electricidad.—Gracias á la última aplicación de la electricidad en la Medicina, ha sido posible utilizar la cabeza humana como si fuera una linterna. El aparato se llama «Iluminador de cabeza». Consiste en un globo pequeño incandescente y una luz eléctrica de tres velas, cuyo tamaño no es mayor que el de una uva. Va unido al extremo de un tubo de caucho, que en la apariencia semeja un lápiz de papel, y al través del cual los alambres llegan á la luz.

En las recientes pruebas hechas ante la Academia de Medicina de Nueva-York, se colocó el instrumento dentro de la boca de un niño y se le hizo cerrar los labios. Apenas pasó la corriente, las mejillas se hicieron trasparantes y cada vena ó cada imperfección del tejido se puso de manifiesto. La luz alumbró, además, la parte superior de la cara.

La ventaja del iluminador consiste en el hecho de que facilita á los médicos el estudio, por la vista, de ciertas condiciones del cerebro, que antes solo podían hacerse por deducciones ó por medio de operaciones. Si la luz ilumina un solo lado de la cara y no el otro, ya se sabe que el costado obscuro es el enfermo. Además alumbrá al través de los huesos de la cara y pone de manifiesto las dislocaciones, que bajo otras circunstancias sólo podrían conocerse por medio del taladro.

Colocado en el ángulo del ojo, la luz ilumina la cavidad del hueso frontal, justamente sobre las cejas, y así diagnostican las enfermedades catarrales.

Encerrado en la mano, ésta se hace transparente.

Por último, hay otro aparatito semejante á una uva, con una seda unida á él. Tragada la uva y ya en el estómago, va la electricidad por el alambre cubierto de seda ó ilumina toda aquella cavidad, de manera que por fuera también se puede estudiar el organismo: la circulación es visible, y todo desarrollo anormal se pone de manifiesto.

Globos aerostáticos sumergibles.—Una invención para levantar buques sumergidos ó varados por medio de globos aerostáticos, ideada por el señor Fernando Basder, acaba de obtener patente en Buenos Aires por cinco años. Como la idea tiene fundamentos científicos que la convierten en factible, merece tenerse en cuenta y ser conocida en sus detalles. La operación preliminar consiste en la averiguación del lugar donde está la nave sumergida por medio del escandalo. Después bajar los globos desinchados, enganchándolos con anclas al buque. Toca luego la operación de henchirlos por los procedimientos ordinarios. Compréndese fácilmente que la expansión de los gases dá lugar á una enorme fuerza ascensional que puede calcularse, pensando que una vejiga de 10 centímetros de diámetro basta para levantar un peso de 100 kilos.

Se acabaron los barberos.—Los americanos han inventado el *Star safety razor*, una ingeniosa máquina para afeitar sin auxilio de otra persona. La maquinilla se compone de una lámina de acero fino en forma rectangular, que mide cuatro centímetros y es de extraordinaria ligereza. Esta lámina se halla fija en un soporte abierto para dar paso á la hoja con la cual se encuentra nivelado. Unos dientes curvos

adelantan algo sobre el soporte y sirven para evitar que la lámina de acero penetre en la carne, de suerte que limitada la hoja de su acción, solo corta á través de los intersticios de los dientes. Con tal que á esos dientes no se les ocurra quebrarse...

Burros con lentes.—Uno de los infinitos periódicos profesionales que se publican en Londres, *The Optician*, que, como su nombre lo indica, se ocupa exclusivamente en asuntos de óptica, publica el experimento siguiente llevado á efecto por uno de sus correspondientes.

Sospechando que su burro era miope hizo que un óptico tomase medida al animal para fabricarle unas gafas.

El cuadrúpedo manifestó al principio la molestia que le causaba el aparato: pero se acostumbró muy pronto, y al poco tiempo expresaba bien á las claras su disgusto cuando el dueño olvidaba colocarle las monumentales gafas.

Por el contrario cuando se las ponía manifestaba su agradecimiento y su alegría frotando el hocico contra su hombro.

El periódico aludido asegura que el desbordarse los caballos debe atribuirse en muchos casos á la miopía de los animales. Esta observación es muy verosímil, y es natural que existan muchos caballos míopes, porque pasan gran parte de su vida en la cuadra con una pared á cortísima distancia de los ojos; limitación del horizonte que es, en efecto, la condición más á propósito para producir la miopía. Tiene, pues, muchos visos de verdad la afirmación del *The Optician*, que así de pronto, pudiera parecer un reclamo para fomentar el comercio de las ga-

fas para vista cansada y lentes baratas para burros.

Progresos de la electricidad.—Un ingeniero americano ha inventado un procedimiento mediante el cual los niños de pecho, recluidos en su cunita, pueden advertir á sus madres de la necesidad urgente de un cambio de mantillas.

Dos hilos eléctricos, conductibles solamente al contacto de la humedad y atravesando la tela del colchón, ponen en movimiento un timbre de alarma cada vez que el niño infringe... ciertas reglas de urbanidad. De modo que la electricidad ha invadido ya todos los terrenos.

Una biblia protestante.—Los periódicos de Londres dan cuenta de un extraño suceso, que demuestra hasta donde puede arrastrar un vicio.

Una señora que ostensiblemente llevaba una preciosa biblia, sufrió un empujón por un transeunte, cosa nada extraña, pues á aquella hora la multitud invadía el paseo.

Cayósele al suelo el libro, y cuando fué á recogerlo, ya lo había pisado inadvertidamente un caballero que marchaba tras de ella.

Entonces la dama se perdió entre la multitud, en tanto que el transeunte que acababa de pisar el devocionario vió con asombro que, bajo la forma de un libro, se ocultaba un bote lleno de aguardiente.

Sin duda la señora era aficionada al amilico y llevaba consigo el devocionario para satisfacer su afición alcohólica.

Imp. de «El Tradicionalista», Magdalena, 12

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Para los señores suscritores.—En la 1.ª página, 40 céntimos de peseta línea.—En la 2.ª y 3.ª página, 25 céntimos de peseta línea.—En la 4.ª página, 15 id.—Remitidos, 15 cént. de peseta línea.—Esquelas de defunciones y aniversarios, á 5 pesetas.—Las repeticiones á mitad de precio.

ANUNCIOS

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Para los no suscritores.—En la 1.ª página, 75 céntimos de peseta línea.—En la 2.ª y 3.ª página, 50 céntimos de peseta línea.—En la 4.ª página, 30 céntimos de peseta línea.—Remitidos, 30 céntimos de peseta línea.—Esquelas de defunciones y aniversarios á 10 pesetas.—Las repeticiones á la mitad.

GUANOS

DE LA CASA



PASCUAL GALOFRE
Superiores para toda clase de cultivos y en toda clase de terrenos.

ALMACEN:

SAN FELIX, 52

DESPACHO Y OFICINAS:

MAYOR, III

La Policía Moderna

Secretos de la criminalidad contemporánea y cuadros de actualidad

POR

DON MANUEL FREIXA MARTÍ

antiguo jefe de policía

Obra que edita la importante casa del señor J. Seix, Fuente de San Miguel, Barcelona.

Se admiten suscripciones en esta capital, en el Centro de Suscripciones y taller de encuadernación de don José Gómez, calle de Enchén.

La Canastilla de la Infancia

Revista semanal, ilustrada para niñas españolas y americanas.

Magníficos dibujos para bordados, labores en blanco, en terciopelo, raso y cañamazo. Labores de aguja, con explicaciones claras, para que las niñas puedan comprenderlas, artículos religiosos, historias, literarios, variedades, poesías, bellísimas composiciones musicales y todo cuanto moral y materialmente puede contribuir á la educación é ilustración de una señorita cristiana.

El precio de cada número, es el de 25 céntimos de peseta.

Puntos de suscripción.—En Madrid, en la casa editorial de don Cándido García, Noblejas, 5. Castellón, don José Gómez, Centro de Suscripciones y taller de encuadernación.

HISTORIA DE LA GUERRA CIVIL

POR **DON ANTONIO PIRALÁ**

BASES DE LA PUBLICACION

Esta importantísima obra se publica en tamaño folio, por cuadernos de 64 grandes columnas, estando en ella una hermosa fundición de tipos nuevos y elegantes. Además va ilustrada con magníficos mapas y láminas al cromo, representando los hechos más culminantes de la obra.

Cada lámina ó mapa, equivaldrá á 32 columnas de texto.

El precio de cada cuaderno es el de

DOS REALES CADA UNO EN TODA ESPAÑA

Cada semana se reparte un cuaderno ó más, si así lo desean los Señores Suscritores.

Los señores que quieran suscribirse directamente, pueden verificarlo mandando directamente, al editor, don Felipe González Rojas, San Rafael, 9, Madrid, el importe de doce cuadernos en libranzas ó letra de fácil cobro.

Se suscribe en Castellón en el Centro de Suscripciones y taller de encuadernación de don José Gómez calle de Enchén.

LA UNIVERSAL
AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

12.—MAGDALENA.—12

dirigida por **D. ANTONIO RAMIREZ Y REINO**

cesante de Hacienda y exsecretario de Ayuntamiento

Se encarga de promover y gestionar toda clase de asuntos, administrativos, contencioso-administrativos y particulares en las oficinas del Estado Provinciales y Municipales con la mayor actividad y economía.

Acepta mandatos y comisiones.

Se contrata con los Ayuntamientos para el despacho de los asuntos municipales.

Se confeccionan repartimientos de contribución territorial y del Impuesto de consumos, matrículas de subsidio industrial, expedientes etc.

Cuentas municipales desde treinta pesetas en adelante.

Se evacúan consultas administrativas.

En caso necesario cuenta esta Agencia con personal suficiente é idóneo para trasladarse á los pueblos para el despacho de los asuntos que se le confien.

IMPRENTA

DE

EL TRADICIONALISTA

MAGDALENA, 12

En este acreditado establecimiento se hacen toda clase de impresiones tipográficas: obras de gran lujo, memorias, folletos, periódicos, circulares, facturas y recibos. Carteles y anuncios de todos tamaños, en negro y varias tintas. Esquelas, memores y tarjetas. Para Ayuntamientos, Juzgados y Administraciones de Consumos, hay toda clase de modelación á precios muy económicos.

Todo encargo ó pedido se sirve con la mayor prontitud y economía.

Año II

Día 3 de Febrero

Guardia.

El ejército carlista.—Alacáregui, que los liberales, bast por un fantasma de listas adquirieron das tal pujanza, q allí con señorío in

Por eso el pueblo torio comprendido exclusivamente ca la conocida copilla

Adiós, p

por debajo

por encima

que van al

Día 4 de 1809.

la Independencia.

unánime y tan d

Galicia, que á lo

ya habían tenido

aquella privilegia

Llenos están lo

cas de recuerdos l

campana. Ningún

arma, ora estuvie

so en su aldea, con

sin que hubiese m

una piedra que n

los invasores, ni u

de alguna escena

cómo al reunir en

Ney sus huestes,

por bandadas de p

armas, apenas con

75.000 que habiau

Día 5 de 1870

Nocedal.—Ningun

domable carácter

de don (añido m

se les atibuyen,

do se vieron en G

—Señor, le d

principios que ha

rancia y notorio

clusivamente á j

lución de Septier

fuese necesario q

perdiera la causa

nadie he de hace

ese hombre.

Día 6 de 1847.

Borbón con la A

triz Austria de E

Día 7 de 1874.

Día 8 de 1874.

Día 9 de 1874.

El ejército carl

á los almogávares

do en número ta

al Imperio de C

ejército carlista

guerra.

Siempre peleó c

más veces con la

cubierto enfrente

excelentes posici

Los asaltos de